



Éditorial



L'expérience que nous avons acquise dans la coopération transfrontalière au travers du projet ProspecTsaso, mais aussi avec son prédécesseur, le projet Etfersaso, montre que la coopération transfrontalière doit permettre de traiter la frontière comme un échangeur et non comme un mur. Elle se traduit par de l'interconnaissance entre les uns et les autres au travers de groupes de travail et d'échanges divers, dans ce qu'on peut appeler l'échange de bonnes pratiques. Elle se traduit aussi par les comparaisons entre les systèmes réglementaires, administratifs et sociaux, mais aussi entre les systèmes de représentations culturelles des uns et des autres. Elle se traduit enfin par la création de dispositifs communs en matière de formation, de recherche ou d'organisation pratique. Elle ne porte pas simplement sur des objets, mais sur la confrontation et l'articulation de cohérences de territoires, ceci en comprenant les implications systémiques et en multipliant et diversifiant les réseaux d'acteurs concernés. Ces acteurs sont les fourmis de l'Europe et les projets, comme ProspecTsaso, ont vocation à améliorer, étendre et approfondir le fourmillement territorial de ces acteurs et réseaux.

Yves GILBERT, Université de Perpignan Via Domitia, Responsable du projet ProspecTsaso

Journées transfrontalières Coopération & Santé en Cerdagne

Les 14 et 15 juin, se sont tenues à Puigcerdà deux journées sur la coopération en matière de santé. Elles ponctuaient les réflexions d'un groupe de travail franco-catalan de professionnels de santé animé pendant plus d'une année par l'Association Joseph Sauvy dans le cadre du projet ProspecTsaso. 150 participants ont dressé l'état des lieux des complexités de la mise en route du dispositif transfrontalier (l'Hôpital de Cerdagne et les Pôles de gériatrie et de pédiatrie). Mais, ils ont aussi exploré les différentes voies d'amélioration possibles. Leurs conclusions ont été exposées aux élus, représentants des États et responsables de structures européennes.



Des professionnels du Consell Comarcal de l'Alt Empordà visitent les structures d'accueil des personnes migrantes des Pyrénées-Orientales

Dans le cadre d'une activité de ProspecTsaso destinée à dynamiser le réseau professionnel d'accueil des personnes migrantes de l'espace transfrontalier, des professionnels du Consell Comarcal de l'Alt Empordà ont organisé des sessions de travail à Perpignan et à Figueras avec la Cimade 66, le Comité de soutien aux sans-papiers, le Secours Populaire, le MRAP 66 et l'Association Catalane d'Actions et de Liaisons. Ce réseau transfrontalier de professionnels était réuni pour le séminaire de clôture organisé le 14 juin dernier au Mémorial du Camp de Rivesaltes, dans le but de connaître les méthodologies et les stratégies mises en œuvre pour recueillir la voix des personnes migrantes au sein des services d'accueil et d'accompagnement.



Colloque international Handicap & Sexualité

Le 17 mai, l'Association Joseph Sauvy, l'UPVD et l'IRTS ont organisé un colloque sur le thème « Handicap & Sexualité » dans le cadre d'une activité du projet ProspecTsaso. Ce colloque a mobilisé plus de 150 professionnels, étudiants, formateurs et chercheurs, français et catalans. Après un passage en revue de l'état du droit sur cette question, en France et en Espagne, ce colloque a laissé toute leur place aux chercheurs et aux professionnels de la santé qui ont rendu compte de leurs travaux et observations, ainsi qu'aux praticiens qui ont partagé leur expérience concrète dans leurs services ou leurs institutions.



Journées de mobilité en Catalogne Sud pour les moniteurs-éducateurs

Les 5 avril et 10 mai derniers, les étudiants de la filière moniteur-éducateur, de première et deuxième année, ont été reçus par l'Université de Gérone pour une présentation des dispositifs de formation en travail social en Catalogne Sud. Ils ont ensuite visité deux Centres Cívics de la Ville de Gérone : *Pla de Palau* et *Barri Vell*. Une opportunité pour découvrir d'autres modèles d'intervention sociale, notamment par des démarches participatives co-construites avec les habitants.



Échanges de bonnes pratiques sur l'insertion des migrants

Fin mars, le CRFMS ERASME a accueilli le Consell Comarcal de l'Alt Empordà. Ce fut l'occasion d'échanger et de travailler sur les questions liées aux migrations dans le Sud-Ouest de la France. L'économie sociale et solidaire fournit des réponses possibles à l'exclusion des femmes et des sans-papiers en France. Elle développe aussi la participation et le pouvoir d'agir des personnes concernées. Nous avons pu visiter de nombreuses structures mettant en œuvre ces principes et méthodes de travail dont l'Association TO7, l'Amicale du Nid, l'Association Parle avec elles, l'École et nous ainsi qu'un garage solidaire ! Une semaine riche d'échanges et de rencontres.



Accueil et accompagnement de l'enfant en situation de handicap

Le 26 mars dernier une rencontre transfrontalière à l'Université de Gérone a réuni différents acteurs, chercheurs, professionnels, formateurs et étudiants, tous engagés sur la question de l'accueil de l'enfant en situation de handicap et des pratiques de réseau sur les territoires. Les échanges ont porté sur les politiques en Europe dans l'approche du handicap, la notion d'inclusion et sa signification (paradigme, philosophie...), ainsi que sur des méthodes et outils très concrets utilisés et partagés par les différents acteurs. Les personnes engagées des deux côtés de la frontière ont de nouveau souligné l'importance de ces croisements de savoirs et de pratiques.



La promotion de la santé en collèges et lycées : une proposition d'indicateurs pour son évaluation

Le groupe de travail sur « les collèges et lycées comme centres promoteurs de santé » a travaillé à la conception d'une grille d'autoévaluation de la promotion de la santé dans ces établissements scolaires. Le groupe a élaboré un système de 18 indicateurs qualitatifs organisés en 5 grands domaines. D'un point de vue méthodologique, le travail entrepris a consisté à réviser la littérature, construire les indicateurs, les faire valider par un jury et mettre en place un projet pilote dans 6 établissements. L'outil permet à ceux-ci d'analyser et d'évaluer les aspects liés à la promotion de la santé en leur sein et de prendre conscience des besoins non satisfaits et des éventuelles actions à entreprendre.



Dépôt du projet européen transfrontalier ReTsaso

Le projet de réseau transfrontalier sanitaire et social (ReTsaso) a été déposé dans le cadre du 3^{ème} appel à projets du POCTEFA 2014-2020. Ce nouveau projet européen a pour vocation de développer la mise en réseau d'acteurs de l'intervention sanitaire et sociale (professionnels, formateurs, chercheurs, structures d'accueil et d'accompagnement et collectivités territoriales) à échelle de l'ensemble du territoire de la coopération POCTEFA ; la création d'outils de travail collaboratif (cartographie interactive concernant l'offre de stages et d'emplois, les thèmes et travaux de recherche et les besoins d'échanges interprofessionnels), ainsi qu'une offre d'une formation transfrontalière en ligne par capitalisation de modules proposés par les partenaires.



Cofinancé par le Fonds Européen de Développement Régional (FEDER) / Cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) / Cofinancat pel Fons Europeu de Desenvolupament Regional (FEDER)

www.prospectsasos.com